

AMÉRICA LATINA

ESTRENO | Homenaje a García Lorca:

**A**partir de los denominados "movimientos de liberación femenina", en la década de los 60, se puso de moda el que los marcos de las obras de Federico García Lorca fueran refechas por directores teatrales y estilizadas dramáticamente como una expresión orgánica y cohesionada de la mujer moderna y contemporánea de la mujer en el España del siglo XX. En rigor, no son necesarias dichas corrientes reivindicadoras para desglosar aquello que en la obra de Lorca es la esencia de su obra: el amor, la belleza, la amistad, la fuerza, el humor, la ironía, la maldad, el dolor, el amor, el peso de una tradición que las obligaba a adorar el matrimonio y la maternidad como únicas posibilidades de realización o a permanecer encerradas entre paréntesis, sin consideración de profesión.

**De la comedia al drama**

"Doña Rosita la soltera" es la más conocida y bella representación de "La casa de Bernarda Alba", esa dura tragedia respecto de la condición de vida de un grupo de hermanas aplastadas por la dictadura materna que las obliga a vivir para adolescentes y a morir solteras. En la medida en que la protagonista decide negar con apremiante libertad el avenimiento destino de la escena ancestral que finaliza en retardo trágico, "Doña Rosita la soltera" es la mejor de las tres óperas escritas por García Lorca entre 1935 y 1936, solo un año antes de su muerte, cuando su fama de poeta estaba consolidada y había escrito ya sólo tragedias más conocidas, como "El sombra de la muerte" y "Canción de ciego". Se trata, por tanto, de una creación de madurez y, como tal, aparte de aquí varías de sus temáticas más características, como el tiempo, la mujer y la frustración en el amor, representadas en este caso por el

El montaje de "Doña Rosita la soltera", realizado por alumnos recién egresados de la U. de Chile y dirigidos por Fernando González, consigue revitalizar el drama del autor español, otorgándole una nueva plasticidad y frescura.

**L**a obra se divide en tres actos, cada uno de los cuales corresponde a tres años distintos. El primero se desarrolla en 1910, cuando Rosita tiene poco más de 20 años y su madre y su hermano decidieron marcharse a América, con su padre, pidiéndole que lo espere el segundo en 1900, y el último en 1917, cuando el "mal de amnesia" que sufre la protagonista, que hasta allá se dedicó a la cosecha de la soja, se convierte en una dolencia crónica y desesperada.

En su drama de tintes evocativos, García Lorca quería mostrar la existencia de lo que evocaba como el campo interior del ser humano: su memoria (edad), su inactividad (edad absoluta) —y el tiempo exterior que sigue su curso, que todo lo modifica, aunque sea de forma lenta—, las ansias, esperanzas y burladas de la protagonista. Ellas están ostensiblemente dedicadas en este montaje que dirige Fernando González, que sigue el criterio de la escena en la que se vive todo del espacio: actos maqueta de animales, imágenes fotográficas y ruído de motores de automóviles invaden la escena, anuncianando la vorágine del nuevo siglo que no tarda en robar la memoria de Rosita (interpretada alternativamente por María Paz Jorquera, Iviera del Campo y Loreto Fajardo).

La puesta en escena que se está presentando en la sala del Anfiteatro Víctor Jara de la Universidad de Chile hace clavar la ojada desde la comedia al drama. Aquí es clave el contrapunto entre los dos primeros actos, y el tercero. Si al comienzo dominaba el color y la luminosidad, y un cierto tono desempeñado y

**Una moderna atemporralidad**

A diferencia de montajes anteriormente mencionados por el preciosismo —el original se pinta para ello—, aquí González ha querido destacar los aspectos más plásticos de la obra, que es una historia de provincia, que ilumina incluso a niveles de genética, sobre todo en sus dos primeras partes. Ello alcanza su momento más alto en el segundo acto, cuando una madre y sus tres hijas sobreviven en una casa rural en medio de la selva, realizando una ceremonia sencilla y purificadora. No tiene la solidez de los montajes pasados, pero sí tiene más bellezas que las dos anteriores producciones".

poco se manifiesta la miserabilidad que de ciertas mujeres obligadas por el medio social a mantenerse deslindadas, al punto de deformar sus cuerpos y actitudes.

En general, la puesta en escena resalta de manera controlada los actuales elementos de plasticidad teatral, dando un aire de modernidad atemporalizada.

La imagenística visual —que presenta un efecto tradicional, pero lo resalta de manera que se ve hermosa—, se va llenando de color, coreografía, musicalidad y vestuario llameante, sumida a actuaciones desbordadas, lejos de la escena que muestra a la actriz en su mundo cotidiano y su sensibilidad del espectador más joven. Aun cuando se respeten los textos originales del dramaturgo español, algunas veces se pierde en excesos de la estímnida o simpleza que no asimila su verdadero sentido.

La iluminación que dirigió Mauro Pasa y la escenografía a cargo de Rodrigo Esteban ayudaron a concretar un efecto que es de lo más avanzado, nacido en las actuaciones de los jóvenes profesionales recién egresados de la Universidad de Chile, cuya calidad ya lo habían mostrado en su anterior producción. "Cabe mencionar que también dirigió Fernando González. Los personajes centrales de los tres actos (la tía, la criada y Rosita) son asumidos por distintos actores, situación que incluye una gran variedad de diferentes momentos en la vida de la protagonista. Así, esta nueva versión de "Doña Rosita la soltera" demuestra ejemplarmente otras posibilidades para mitar un clásico tantas veces visitado en el teatro de todo el mundo.

# Feminismo contemporáneo

**De la comedia al drama**

"Doña Rosita la soltera" es la más conocida y bella representación de "La casa de Bernarda Alba", esa dura tragedia respecto de la condición de vida de un grupo de hermanas aplastadas por la dictadura materna que las obliga a vivir para adolescentes y a morir solteras. En la medida en que la protagonista decide negar con apremiante libertad el avenimiento destino de la escena ancestral que finaliza en retardo trágico, "Doña Rosita la soltera" es la mejor de las tres óperas escritas por García Lorca entre 1935 y 1936, solo un año antes de su muerte, cuando su fama de poeta estaba consolidada y había escrito ya sólo tragedias más conocidas, como "El sombra de la muerte" y "Canción de ciego". Se trata, por tanto, de una creación de madurez y, como tal, aparte de aquí varías de sus temáticas más características, como el tiempo, la mujer y la frustración en el amor, representadas en este caso por el

**L**a obra se divide en tres actos, cada uno de los cuales corresponde a tres años distintos. El primero se desarrolla en 1910, cuando Rosita tiene poco más de 20 años y su madre y su hermano decidieron marcharse a América, con su padre, pidiéndole que lo espere el segundo en 1900, y el último en 1917, cuando el "mal de amnesia" que sufre la protagonista, que hasta allá se dedicó a la cosecha de la soja, se convierte en una dolencia crónica y desesperada.

En su drama de tintes evocativos, García Lorca quería mostrar la existencia de lo que evocaba como el campo interior del ser humano: su memoria (edad), su inactividad (edad absoluta) —y el tiempo exterior que sigue su curso, que todo lo modifica, aunque sea de forma lenta—, las ansias, esperanzas y burladas de la protagonista. Ellas están ostensiblemente dedicadas en este montaje que dirige Fernando González, que sigue el criterio de la escena en la que se vive todo del espacio: actos maqueta de animales, imágenes fotográficas y ruído de motores de automóviles invaden la escena, anuncianando la vorágine del nuevo siglo que no tarda en robar la memoria de Rosita (interpretada alternativamente por María Paz Jorquera, Iviera del Campo y Loreto Fajardo).

La puesta en escena que se está presentando en la sala del Anfiteatro Víctor Jara de la Universidad de Chile hace clavar la ojada desde la comedia al drama. Aquí es clave el contrapunto entre los dos primeros actos, y el tercero. Si al comienzo dominaba el color y la luminosidad, y un cierto tono desempeñado y



Foto: G. Lira

## Feminismo contemporáneo Homenaje a García Lorca

### [artículo] : Juan Andrés Piña.

Libros y documentos

#### AUTORÍA

Piña, Juan Andrés, 1953-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Feminismo contemporáneo Homenaje a García Lorca [artículo] : Juan Andrés Piña. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile